
A 2 JUEVES 23 DE ENERO DE 2025 OPINIÓN
C A R T A S

La reforma de pensiones impone una
sucesión de nuevos “aportes” (présta-
mos) desde cada cotizante al Fondo Au-
tónomo de Protección
Previsional (FAPP). Exi-
ge prestar 1,5% de los fu-
t u r o s s u e l d o s h a s t a
2045. A partir de ese
año, ese porcentaje dis-
minuirá en 0,15 puntos
por año. Para un afiliado
representativo, que coti-
za 55% del tiempo, esti-
mo el monto acumulado futuro de estos
préstamos, a la altura de 2045, en 2,6 me-
ses de sueldo de 2025. Su pago tiene ga-
rantía fiscal y política.

Es útil comparar estos préstamos con
un esquema (hipotético) donde ese 1,5%
no se cobra o va a la cuenta individual.
Aquel FAPP toma deudas en los merca-
dos financieros por las mismas cantida-
des cada año, con las mismas garantías
fiscales. Distintos inversionistas com-
prarían esas deudas. El FAPP gastaría lo
mismo que antes en los usos ya publicita-
dos. Este esquema tampoco toca el déficit
estructural ni muestra más deuda en el
gobierno central, porque el FAPP no con-
solida en el gobierno central.

Hay diferencias financieras: Con los
préstamos forzosos el fisco se protege
más de saltos futuros en la tasa de interés
de mercado. Los plazos de los préstamos
forzosos exceden en un par de décadas al
mayor plazo disponible en el mercado fi-
nanciero. En contra, lo recaudado por los
préstamos forzosos es más vulnerable a
un estancamiento de la masa salarial im-
ponible. Estas diferencias son limitadas.

La motivación de la izquierda es otra.
Es mostrar los aportes forzosos como so-
lidaridad de los trabajadores con los pen-
sionados contemporáneos (de la genera-
ción anterior), aduciendo que el FAPP
usa esos recursos para pagar beneficios a
ciertos pensionados. Pero, ¿es este aporte
forzoso solidario? Una crítica es que exi-
me de aportar a 2,7 millones de ocupados
exentos de cotizar, muchos de los cuales
poseen ingresos medios o altos, exime a
las rentas del capital.

Peor, el electorado no sabe que este
aporte forzoso es antisolidario por otra
razón más dura: si una misma persona
presta forzosamente cuando joven y reci-
be subsidios cuando jubilado, el impacto
redistributivo global es el combinado. Es
el valor presente neto de ambos flujos,
descontando a tasas de interés de merca-
do para el trabajador. 

¿Logra la reforma un saldo neto positi-
vo para todos, o al menos para los po-
bres? Para quienes sirven créditos de

consumo, su saldo neto es muy negativo.
Para los 4 millones de morosos chilenos
es dramático ser forzado a prestar al
FAPP. Para quienes ahorran en su fase
activa, el neto es cero porque el préstamo
rinde una tasa de mercado. Pero una mi-
rada amplia pregunta si en las próximas
décadas habrá que subir los impuestos
netos para poder devolver los aportes
con interés. Al tomar en cuenta la fuerte
contracción de la natalidad y el estanca-
miento de la productividad laboral, se
concluye que los impuestos netos futu-
ros subirán fuerte, haciendo que el im-
pacto global para los ahorrantes también
sea negativo.

Como esto vale para los jóvenes de hoy
y los del futuro, todas las generaciones
obtienen un saldo neto negativo en el
contexto chileno. La única ganadora es la
generación inicial de mayores, porque no
aportó. Esta es la paradoja y la falacia de
la solidaridad en el reparto clásico y tam-
bién en los mecanismos que trasladan el
reparto a las cuentas fiscales, como en la
reforma. Operar este mito parece haber
sido una condición impuesta por cierta
izquierda para un acuerdo que sí es con-
veniente en otros aspectos. En el futuro,
será una prioridad ética revelar a las
grandes audiencias la antisolidaridad de
esta transferencia a una única genera-
ción, y en general, lo injusto del reparto,
clásico o ampliado, en nuestro contexto.

El aporte “solidario” al FAPP
“La única ganadora es la generación inicial de mayores, porque no aportó. Esta es la paradoja

y la falacia de la solidaridad en el reparto clásico y también en los mecanismos que trasladan

el reparto a las cuentas fiscales...”

SALVADOR VALDÉS P.

Escuela de Negocios
Universidad Adolfo Ibáñez

MANIFESTACIONES
CONTRA LA GUERRA EN
CHECHENIA. Viktor Tchaikoski,
un niño ruso de 3 años, participa
en una masiva protesta realizada
ayer en Moscú, contra la
intervención en Chechenia. En la
ocasión, se dirigieron a unas 2 mil
personas el comisionado ruso por
los Derechos Humanos, Serguei
Kovalyev, y el líder opositor Yegor
Gaidar. El pequeño porta un

cartel en que se lee: “Tíos generales, ustedes no matarán más niños”. 

MINERA COLLAHUASI RECIBE APROBACIÓN
AMBIENTAL. Se proyecta que los estudios de factibilidad deberían
estar listos el primer semestre de este año, previéndose su entrada
en producción para 1998. 

NUEVA LOTERÍA DE VISAS LABORALES A EE.UU. De 55 mil
“green cards”, solo 2.047 están disponibles para ciudadanos
latinoamericanos, las que se sortearán en una lotería. En el concurso
pasado 94 connacionales fueron seleccionados. 
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PROCESO DE
NORMALIZACIÓN DE
EMPRESAS. Corfo informó
que hasta la fecha, de las 480
bajo su control, se han devuelto
a sus dueños 220 y 26 están en
proceso de devolución.

TELEVISIÓN PARA ISLA
DE PASCUA. Mañana se
inaugurará el canal 54 de
Televisión Nacional de Chile.
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Aporte lingüístico

Señor Director:
Nuevo término acuñado por autoridades

de este gobierno para ocultar desprolijida-
des: el efecto “rebote”.

RAFAEL HIRMAS SAMUR

Privilegio
presidencial

Señor Director:
En el contrato suscrito por La Moneda

con el abogado que defenderá al Presidente
Boric, por un monto de 13 millones de pesos,
en la causa por posible fraude al fisco en la
compra de la casa de Salvador Allende, se
lee lo siguiente: 

“Toda actuación de un servidor público,
realizada legítimamente dentro de su compe-
tencia y de las facultades con que la ley lo ha
investido, representa un acto propio del
servicio al que pertenece, por lo que corres-
ponde al mismo organismo otorgar la defen-
sa que fuere necesaria para evitar que sea el
funcionario quien sufra personalmente las
consecuencias derivadas del desarrollo de la
función pública”. Este razonamiento —que
parece justo— pasa a ser un privilegio más
del Presidente, si otros “servidores públicos”,
como los carabineros y militares que en el
“ejercicio de la función pública” han sido
arrastrados a los tribunales, han debido
solventar su defensa en largos juicios, per-
diendo además en muchos casos su trabajo y
fuente de sustento. 

LUIS PARDO SÁINZ

Director Ejecutivo
Instituto Libertad

Productividad

Señor Director: 
En relación al artículo publicado por “El

Mercurio” en la edición del miércoles 15 de
enero de 2025, sobre el Informe Anual de
Productividad (2024) de la Comisión Nacio-
nal de Evaluación y Productividad (CNEP),
nos permitimos aclarar que el titular podría
interpretarse erróneamente, como si la
CNEP atribuyera causalmente el estanca-
miento de la productividad al primer gobier-
no de Michelle Bachelet. 

Es necesario precisar que, aunque el
informe destaca que hacia 2006 la produc-
tividad alcanzó un crecimiento cercano a
cero, este fenómeno fue el resultado de un
proceso gradual, derivado de una tenden-
cia previa de desaceleración. En este
sentido, la CNEP no ha señalado políticas o
acciones específicas de dicho gobierno, ni
de ningún otro, como causa del estanca-
miento evidenciado desde entonces.

Cabe además resaltar que este fenóme-
no no es exclusivo de Chile, sino parte de
una ralentización global observada desde
la crisis financiera de 2007. No obstante,
los estudios de esta Comisión identifican
factores que contribuyen a la preocupante
realidad nacional, como distorsiones en la
asignación de recursos, rigideces en el
mercado laboral y desafíos en los sistemas
educativo e innovador.

Es importante subrayar que, desde enton-
ces, han pasado casi 20 años y la productivi-
dad sigue siendo una tarea pendiente para el
desarrollo del país. Un análisis constructivo,
como el que propone el informe, exige consi-
derar los múltiples factores estructurales
involucrados y enfocarse en reformas de
largo plazo para abordarlos de manera
efectiva. La CNEP mantiene su compromiso
de entregar análisis objetivos y recomenda-
ciones basadas en evidencia para enfrentar
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Usted puede comentar lo publicado en nuestro blog: 

http//www.elmercurio.com/blogs
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nar la individualización completa del remitente, in-
cluyendo su número telefónico. El diario no puede ve-
rificar la identidad del autor y reproduce la indicada
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Mantenimiento 
de aeronaves 
de la FACh

Señor Director:
En la reciente misión Estrella Polar III al

Polo Sur, la Fuerza Aérea de Chile utilizó
aviones y helicópteros que operaron en un
ambiente muy inhóspito con temperaturas
muy bajas y a gran altitud.

La preparación de los aviones y helicópte-
ros en todas las expediciones polares se ha
efectuado por equipos de mantenimiento
integrados por ingenieros aeronáuticos y
mecánicos de aviación de distintas especiali-
dades, siguiendo la metodología de trabajo
que aplica la Fuerza Aérea de Chile.

Es importante recalcarlo, ya que en las
operaciones aéreas siempre lo importante es
la seguridad de la operación y eso es lo que
tienen en cuenta tanto el equipo de manteni-
miento como el comandante de la aeronave,
quien es el responsable final para decidir si
se realiza o no un vuelo en forma segura.

Es bueno señalarlo para entender que en
la operación aérea del C-130 que se acciden-
tó en diciembre de 2019, el mantenimiento

previo se efectuó de la misma forma que en
las aeronaves que llegaron al Polo Sur.

Por eso me llama la atención que en la
formalización del general en retiro Roberto
Avendaño, desde la Fiscalía se haya señala-
do que “a la fecha de haber otorgado la
certificación (de aeronavegabilidad) el
señor Avendaño, la aeronave mantenía
registro de daño estructural en una de las
radios VHF con las que contaba el avión,
desde el 16 de enero de 2019, la cual había
sido mal diferida”.

Para los entendidos en la materia, si esa
discrepancia estaba registrada en la bitá-
cora del avión, era porque estaba autoriza-
da por un oficial ingeniero aeronáutico, lo
cual es una norma que no solo se utiliza en
la FACh, sino que en la mayoría de las
fuerzas aéreas del mundo.

Los oficiales ingenieros aeronáuticos en la
Fuerza Aérea de Chile son los profesionales
que están autorizados expresamente en el
Manual de Procedimientos de Mantenimien-
to institucional para poder diferir discrepan-
cias de mantenimiento y resoluciones técni-
cas, sin que afecte la seguridad de vuelo.

Esto es similar a cuando una persona va al
médico por una dolencia. Bajo su capacidad
profesional, el facultativo puede definir el
tratamiento mediante la realización de una
acción de urgencia o puede diferir esa acción,
a través de otro tratamiento.

FERNANDO MUJICA FERNÁNDEZ

Ingeniero Aeronáutico
MSc Ingeniería Nuclear (M.I.T.)

tado la pérdida de vidas inocentes y abogado
por una solución pacífica que beneficie a
ambos pueblos. 

Atacar constantemente a nuestra comuni-
dad rompiendo una histórica sana conviven-
cia, con el solo objetivo de desviar la atención
de los problemas reales, simplificando un
conflicto tan complejo con argumentos
sesgados e información falsa y pretender
justificar lo humanamente injustificable,
revela una necesidad y obsesión por desacre-
ditar al otro.

La Comunidad Judía de Chile e Israel han
demostrado con hechos su compromiso con
la vida y la dignidad, incluso frente a desafíos
extraordinarios. 

Un ejemplo es el intercambio de tres
jóvenes israelíes, secuestradas desde sus
casas y un concierto, por 90 individuos que
han cometido crímenes y actos terroristas.
No fue un intercambio de rehenes. Israel no
secuestra personas.

Por lo mismo, no podemos evitar estar
preocupados por el acuerdo. Los últimos
datos muestran que el 88% de los liberados
en el intercambio que se realizó por Guilad
Shalit, en el año 2011, volvió a realizar activi-
dades terroristas. Entre ellos destaca Yahya
Sinwar, ideólogo y líder de la masacre del 7
de octubre.

Hoy más que nunca, hacemos un llama-
do a la responsabilidad en el uso de la
palabra. Es momento de fomentar un
diálogo basado en la verdad y el compro-
miso por un futuro mejor.

ARIELA AGOSIN

Presidenta de la Comunidad Judía de Chile

GERARDO GORODISCHER

SHAI AGOSIN

LEÓN COHEN

GABRIEL ZALIASNIK

JULIO FROIMOVICH

SERGIO BITRÁN

Expresidentes de la Comunidad Judía de Chile

Estatuas
Señor Director: 
Se ha comentado que todo exmandatario

del país merece una estatua en la Plaza de la
Constitución. Así, si elegimos un presidente
cada cuatro años, en algunas décadas más
existiría a lo menos una docena de monumen-
tos más en memoria de hoy futuros presiden-
tes de la República, cifra que podría disminuir
si algunos fueran reelectos, como suele ocurrir.
Y hay que sumar a las estatuas ya existentes.

FEDERICO GANA JOHNSON

Ciudad en silencio
Señor Director:
¿Es la música un bien exclusivo e indivi-

dualista? 
Trabajo día a día en un minimarket del

sector oriente y, considerando las largas
jornadas, con el equipo sintonizamos la radio,
para hacer del día un lugar más agradable
para trabajar. 

Resulta que el día martes 22 de enero nos
llegó un correo desde SCD indicando que, si
queremos escuchar radio o música, debemos
pagar los derechos respectivos. Plop.

O pagamos o nos silenciamos.
¿Cuál es el criterio utilizado? ¿Si escucha-

mos música socialmente es condenado, pero
individualmente es permitido?

¿Queremos realmente silenciar a la ciudad
y que solo el que pague pueda escuchar
frecuencias de radio que hasta ahora consi-
deraba de libre acceso?

¿Se imaginan al Gato Alquinta, Nicole o
Beto Cuevas silenciando a los feriantes,
talleres, florerías, almacenes, peluquerías,
mercados y caletas por escuchar música
libre y gratuitamente por medio de la radio.

Yo no, la verdad. 
Si quieren proceder de esa forma, que no

sea arbitrario, sino un apagón total
Ya somos una sociedad suficientemente

seria, no matemos lo poco que nos entrega
algo de alegría en nuestro día a día.

JUAN PABLO DEL SANTE CRUZ

Ingeniero Comercial

Formalidad en
investidura
presidencial

Señor Director:
La reciente ceremonia de investidura del

Presidente Donald Trump destacó por su
formalidad y el cuidado en cada detalle,
desde la organización hasta la vestimenta de
los asistentes. Este tipo de eventos represen-
tan mucho más que un cambio de liderazgo,
son instancias de profundo respeto y com-
promiso con los valores del país.

En Chile, nuestras tradiciones republicanas
son ricas y significativas, pero en el último
tiempo han carecido del cuidado en los
detalles que podrían fortalecer su impacto.
La formalidad en la vestimenta de las autori-
dades y la atención a los protocolos no son
simples adornos, sino expresiones de respeto
y orgullo hacia nuestra nación.

Revalorizar estas prácticas contribuiría a
reforzar la identidad nacional y a resaltar el
significado de estos momentos históricos,
que trascienden las diferencias políticas. En
definitiva, como bien se menciona, la forma
también es fondo.

EDUARDO VILLALÓN ROJAS

Minería y
biodiversidad

Señor Director:
A propósito del rechazo del proyecto

Dominga por la supuesta afectación a las
aves y otras especies marinas dado su
emplazamiento a unos 30 km de la Reserva
Pingüino de Humboldt, recomiendo conocer
la experiencia de Minera Los Pelambres. Su
puerto de embarque de concentrado de
cobre, autorizado a recibir hasta cuatro
barcos al mes, misma cantidad aprobada en
el EIA de Dominga, se emplaza a solo 100
metros de distancia del Santuario de la
Naturaleza y sitio Ramsar Laguna Conchalí,
uno de los 16 sitios que posee Chile en esta
categoría internacional.

Este lugar corresponde a un humedal
costero ubicado cuatro kilómetros al norte
de la comuna de Los Vilos, el que, con el
apoyo decidido de la empresa y en coordina-
ción con otras instituciones del Estado, ha
sido recuperado y hoy es un lugar que prote-
ge a unas 70 especies de avifauna.

Es un ejemplo de que sí es posible compa-
tibilizar la actividad minera e industrial con
la protección de la biodiversidad, y en parti-
cular de las aves, manteniendo el valor de
dicha área como lugar de residencia perma-
nente y migratoria de diversas especies.

MATÍAS RODRÍGUEZ URRUTIA

Periodista

23 de enero de 1925

SE APRUEBA CREACIÓN
DEL BANCO CENTRAL.
Durante la sesión de ayer, la
Junta de Gobierno aprobó todas
las disposiciones. 

EXPRESIDENTE
ALESSANDRI REHÚSA
NUEVA CANDIDATURA. En
entrevista en Milán, señaló que
se negó, a pesar de la insistencia
de los radicales. 
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